

El Ramonense.

Año I

SAN RAMON, ENERO 26 DE 1902

N.º 21

Director y propietario:
Nautilio Acosta.

DEMOCRACIA

Salve, oh democracia, tú que irradias cada día con más brillo tus fulgores en la conciencia humana, tú que anuncias una nueva era de paz y bienandanza entre los hombres, apresúrate, apresúrate a establecer entre ellos tu reinado. El reloj de los siglos próximo está a señalar la hora en que veas deshechos los troncos ocupados por Césares soberbios; acélerase la época en que contemples rodar por el suelo los escombros de Bastillas levantadas con el fin de ahogar en ellas la voz de los pueblos oprimidos: voces cercanas auguran ya el despertar de naciones que han llevado y llevan el nombre glorioso de Repúblicas, pero en las cuales en realidad el Derecho a menudo ha cubierto avergonzado su semblante, y la Libertad, presa entre los hierros de la fuerza, gemido ha inútilmente en las prisiones y vagado muchas veces errante, tristísima y proscrita.

Allá en el siglo V de nuestra Era el árbol robusto al parecer del Imperio Romano cayó derribado por el hacha formidable de los Bárbaros: el huracán que rugió entonces en las comarcas dilatadas del Volga, del Rhin y del Danubio, destruyó con furia salvaje la Ciudad Eterna, vengó las abominaciones en ella cometidas, y, aventando a la vez los restos de Coloso hacia el Septentrión y hacia el Atlántico, dió origen a las naciones que

pueblan la Europa Occidental. Así tú, oh democracia, serás quizá en la actual centuria la que rompas, hiergas y destruyas el carcomido tronco del fiero absolutismo, tú serás también la deidad a quien sobre los fragmentos de ese tronco convertido en ruinas, te levantarán los pueblos un santuario donde continuamente se oiga el himno soberano que el mundo todo entone a la Libertad y a la República.

Pasado ha el tiempo en que una estúpida nobleza pugnó por conservar para sí privilegios que la Revolución Francesa arrebató airada de sus manos altaneras. ¡Atrás los que en una república se pavonean por lo ilustre de su alcurnia, atrás los señores de la sangre azul, vade retro, decimos otra vez, a esas risibles caricaturas de los tiempos medioevales, a esos hombres que pretenden formar una casta especial en el seno de la augusta democracia, atrás!

Los que osan poner trabas a la libertad del pensamiento; los que sueñan con poner diques a la corriente de los ideales redentores; los que piensan todavía en apagar la luz que ilumina eternamente las conciencias; los que, para decirlo de una vez, tratan de detener el avance de la humanidad por la ruta que más conviene a su felicidad y a sus destinos..... se asemejan, dice Castelar, a un pobre hombre que en la cima de una montaña quisiera estorbar con su sombra los torrentes de luz que el Sol envía a las más distantes y remotas profundidades del espacio.

Y la democracia es ya una aspiración general en los espíritus, un deseo universal entre los hombres. Por eso creemos que habrá de abrirse paso á través de los obstáculos y trabas que sus enemigos le presenten: por eso pensamos que ella tarde ó temprano abrirá nuevos horizontes á los pueblos y constituirá la piedra angular en que se asiente el templo grandioso de la verdadera libertad en el planeta.

PERSEO

EL INCENDIO DE SAN MATEO

Tomamos de una carta de un amigo lo siguiente:

“Era la una de la tarde, hora en que los rayos ardientes del sol caldeaban el aire haciéndolo fatigoso á la respiración; el techo pajizo y las maderas del rancho, seco y caliente, eran buen alimento para las llamas devoradoras del fuego.

“El niño dormía con la tranquilidad propia de los inocentes en cuya alma pura no pesan las malas ideas ni en su tierno corazón la mala conciencia. Estaba envuelto en pobres pañales, tendido sobre la dura tabla, y dormía como duermen los hijos de los reyes en sus cómodas y enriquecidas cunas; no velaba su sueño ninguna duquesa, pero estaba allí el ángel de los pobres sonriendo de alegría y cobijando con sus alas de armiño al desheredado de la fortuna; el ángel cabiló un momento, miró al cielo y pidió á Dios por aquel niño.

“El pobre padre, jornalero como casi todos los pobres honrados, al salir el sol

de ese día tomó su café, y con sus instrumentos de labranza salió del hogar á ganar en el campo el sustento para sus hijos y la madre de estos, la que, después de besarlos y sonreírles, salió á lavar al río, encargando al mayor el cuidado de su hermanito.

“La niña mira á su hermano durmiendo y, mientras despierta, resuelve jugar á las muñecas ó cualquier otra cosa.”

“En el pequeño fogón, colocado cerca de las secas paredes del rancho, ardian unos pedazos de madera; el viento empezó á soplar con fuerza y el fuego lanzó llamas como lenguas que se relamen prendiendo su voracidad infernal en el techo pajizo.

“El incendio empezó atroz. La niña lloraba y gritaba llamando á sus padres que estaban lejos. Llegaron vecinos, mas era ya tarde: el incendio hacía imposible la entrada al rancho y el niño moría asfixiado y ardiendo á la vista de un centenar de personas que sufrían desesperados la presencia de aquel terrible espectáculo.

“Concluyó el incendio y de entre los escombros y las cenizas sólo se sacó una masa de carne carbonizada por el fuego.

“Llegó la infeliz madre desesperada y loca y cogiendo entre sus brazos aquel pedazo de su alma lo estrechaba con ademán trágico y lo besaba con delirio llamando ¡hijo de mi alma! á la masa informe.

“También llegó el desgraciado padre y con el dolor mudo y desesperado de los hombres contemaló los restos de lo que antes era su feliz hogar, miró á su hijo, su esperanza para el porvenir, y dos lágrimas se desprendieron de sus y corrieron por sus curtidas mejillas...”

Si estos desconsolados padres hu

bieran visto salir de entre las espirales que hacían las llamas un ángel con las alas blancas como el armiño, la mirada azul como el cielo mismo, llevando en brazos a su hijo del alma, hubieran sonreído con inmensa dicha, porque su hijo no era bueno para este perverso mundo.

Udargelio FERRAZ

TEODORO QUIROS

No tuve el honor de conocer personalmente te a Yoyo, pero conocí la grandeza de alma, el espíritu jovial y honrado de ese joven en los artículos suscritos bajo el pseudónimo de Gonzalo González. ¡Oh muerte implacable, cómo te atreviste a herir con tu guadaña fiera la cabeza de un escritor que era risueña esperanza de la patria! Así, en la primavera de la vida caen esos patriotas denodados que, como Teodoro, no llevan en su alma sino el ideal purísimo de los que no aspiran a dejar entre los suyos sino una memoria bendecida, de los que sólo anhelan días de felicidad y de ventura para la tierra en que vieron la luz de la existencia. Las almas generosas son como aves blancas que antes de manchar el niveo plumaje de sus alas en el pantano de las pasiones bajas y del egoísmo y la maledicencia ruines, alzan primero su vuelo a lo infinito y, penetrando en la gloriosa esfera de lo espiritual y de lo eterno, miran el rodar perpetuo de los soles y extáticos contemplan la armonía divina que reina en torno del Ser que es el alfa y la omega, la indespejable incógnita del humano entendimiento, la Razón última y suprema de lo creado.

Defensor incansable de las doctrinas

genuinamente democráticas, ha caído prematuramente exhalando un adiós cariñoso para esta patria que amó con todo el delirio del patriotismo y para la esposa querida que había no ha mucho elegido como compañera de sus días.

Quieta el Eterno mitigar de algún modo el tremendo pesar que agobia a su familia, y reciba ésta las muestras de honro afecto que le tributa un pobre pero entusiasta y sincero admirador de Yoyo.

PERSEO

San Ramón, enero 23 de 1902

QUISICOSAS

Es muy pernicioso la costumbre de morderse las uñas. Una muchacha nuri de una enfermedad misteriosa, que ningún médico podía explicarse, y cuando le hicieron la autopsia encontraron en el estómago una pelotita formada de pedacitos de uñas que son completamente imposibles de digerir.

Las balanzas que se usan en la Casa de Moneda de Londres son de tal precisión, que registran la diferencia de peso entre una tarjeta en blanco y otra de igual tamaño y grueso sobre la cual se haya escrito una línea.

En el salón donde está la caja del Bando de Francia hay una galería fotográfica invisible, desde la cual se retrata en un instante a los individuos sospechosos que acuden a las ventanillas.

Está completamente probado que los hijos de padres muy jóvenes nunca son tan vigorosos como los hijos de padres mayores de 25 años.

Gacetas

"El Ramonense", periódico semanal que se publica todos los domingos. Precios: número suelto 0.05; suscripción por la serie de 12 números 0.50 La Redacción está en la casa de doña Adelina v. de Acosta, 25 varas al O. de la esquina S.O. de la plaza. La correspondencia debe dirigirse al apartado de correos número 13.

o*o

6, 7 y 8 del mes de febrero próximo son los días señalados para la celebración de las fiestas cívicas en esta villa. Se nota bastante actividad por parte de las personas que componen la Comisión y de algunos particulares, y mucho entusiasmo en todos los demás. En la plaza están las primeras varas para las barreras, traídas en la semana pasada. Ya ven, señores, que la cosa no es mecha.

o*o

En vista de que el asunto de los ámbolos no ha seguido adelante y de que ya nadie se acuerda de él, creemos innecesaria la publicación de un artículo que sobre eso teníamos preparado.

o*o

Para la noche de hoy, domingo 26, a las 8 en punto, se cita a todos los socios del "CLUB DE AMIGOS" a una reunión que habrá en el local del mismo con el fin de nombrar la Directiva que ha de regir en el presente año de 1902.

El Presidente

o*o

Aviso: si por casualidad las medicinas del Sr. Miranda, que les recomendamos en nuestro número anterior, no producen buen efecto, sino que al contrario, el enfermo se transforma en di-

funto, no asustarse, pues el Sr. Julián Ballestero tiene, en la casa de corredor de don José M. González, un depósito de ataúdes de todo tamaño que vende a precios sumamente baratos.

o*o

De veraneo tenemos ya varias familias entre nosotros y sabemos que pronto vendrán otras. Bienvenidas sean, pues todas tendrán nuestros brazos abiertos para recibir las.

o*o

El sábado 8 de febrero de 1902 (siglo XX) y último día de las fiestas ramonenses habrá un gran baile de máscaras al cual asistirán todos los pollos y las pollitas que se pueden conseguir en estos corrales de Dios.

Nota: á falta de pollas se buscarán, aunque sea cluecas....

o*o

Los Sres. Juan José Mora é Ismael Lobo compraron en subasta pública verificada ayer á las 12 m., los derechos de plaza durante las fiestas por 300 cristóbalas. Que hagan bastante negocio son los deseos de "EL RAMONENSE"

o*o

Segun leemos en "La Defensa" el Inspector Gral. de Enseñanza don Miguel Obregón L. se halla enfermo de cuidado. Vivamente deseamos que el honorable cuanto ilustrado y laborioso Jefe de la Inspección Gral. recupere cuanto antes su salud.

o*o

— Para tropas Barcelona,
Para jardines Valencia,
Y para animal dañino
Ninguno como mi suegra.